



República

FRANQUEO CONCERTADO

Año II. Núm. 125

Se publica los martes, jueves y sábados.

TERUEL, martes 23 de febrero de 1932

LA REPUBLICA, SERENA

De la alegría a la responsabilidad

¿Es cierto que la República ha perdido su alegría? Así lo ha dicho y repetido Ortega y Gasset. Como todo juicio que llega de lo alto, merece éste centrar y concentrar nuestra meditación. La República somos todos. Y siendo todos, es la República cada uno de nosotros. Por consiguiente, un juicio que se refiere a la República, interesa lo mismo al egoísta que al romántico; al hombre de visión aldeana que al hombre de espíritu universal. La principal virtud de la República es esta: que en deberes y derechos nadie quede a extrarradio de ella.

Si perder la alegría significa perder el semblante de fiesta de sus primeros días, sí; la República ha dejado, no de ser, sino de estar alegre. Si perder la alegría significa haberse quebrado el resorte íntimo que sostiene las democracias, no. El resorte íntimo de las democracias no es el alborozo cascabelero ni la influencia permanente de la risa, ni la fe confiada y ciega; es la responsabilidad. Una responsabilidad entrañable, reflexiva, depurada, tensa, vigilante como centinela alerta. Y cuando uno se siente responsable, y responsable sobre todo en una hora de grave e ineludible responsabilidad, no está en la alegría la expresión más destacada del alma. Si se es débil, la responsabilidad espanta; si se es fuerte y se tiene conciencia clara del deber y se está dispuesto a cumplirlo y a exigir a todos que lo cumplan, la responsabilidad produce en el responsable una imperturbable y fecunda serenidad. La cara de España era de espanto en 1898; de ira impotente en 1909; de asco y cansancio en 1922; de resolución en los primeros meses de 1923; de desconcierto en los últimos meses de 1923; de dolor civil en 1924; de dignidad histórica herida en 1929; de aliento revolucionario en 1930; de alegría en el 14 de abril de 1931. La cara de España hoy es una cara serena. La República ha perdido, sí, su alegría externa. Pero ha perdido su alegría porque ha ganado, conquistándola y

mereciéndola, su responsabilidad. Lo grave hoy no es que la República no se sienta alegre; lo grave sería que no se sintiera responsable.

La hora no es fácil; es difícil en todos los países del mundo. En Inglaterra y en Francia, en Rusia y en los Estados Unidos. En todos. Una hora difícil no se cruza con cara de alegría. Y existe un hecho en la historia con temporánea que evidencia hasta qué punto pagan los pueblos su alegría cuando la alegría nubla la responsabilidad. Este hecho lo ofrece Francia al terminar la guerra. Terminó la guerra con la victoria de Francia. Y en la victoria, Francia, alegre, olvidó las repercusiones económicas que la guerra produciría en los vencedores lo mismo que en los vencidos. «Alemania pagará», dijo una voz autorizada. Y pensando alegremente que Alemania pagaría, siguió la alegría. La alegría ocultó la realidad, y la realidad oculta desvaneció la responsabilidad. Si la misma voz autorizada hubiera declarado a tiempo esto otro: «A mayor victoria, mayores deberes; no esperemos de nadie, sino de nosotros mismos; no vivamos del orgullo de haber vencido en la guerra, sino del esfuerzo por vencer en la paz», el francés hubiera cantado menos, hubiese visto menos veces desfilar ante sus ojos las banderas gloriosas; pero se habría llegado a la situación actual de la economía europea? No condena a nadie este hecho, pero enseña; no es una acusación, pero indica que no debe repetirse; no es una afrenta, pero es una experiencia en la que todos hemos de aprender. Si el final de la guerra hubiera coincido con el principio de una política de austeridad en los gastos, de limpieza en los ingresos, de no contar con otros recursos que con los recursos propios, los estados hubieran logrado su solvencia; unos estados habrían sido frenos de otros; la honestidad económica del Estado habría obligado a honestidad económica de la nación, y la Europa occidental no sería lo que hoy es ni correría los

peligros que actualmente corre.

«Dormí pensando que la vida era belleza; desperté y ví que la vida era deber», sentencia Kant. El español que durmió teniendo en los ojos y en el alma el espectáculo del 14 de abril durmió pensando que la vida era belleza y sólo belleza. Y durmió alegre. Pero el español que después despertó y vió la vida bella convertida en deber, tiene ante sus ojos y en el alma un mundo hecho: el mundo de quien, con temblor espiritual, se siente en él responsable de una obra. Y le hace. Sí. La República que supo nacer siendo en su nacimiento y por su nacimiento un ejemplo, ha sabido después, en su desenvolvimiento, elevarse a ser un ejemplo mayor; el ejemplo del pueblo que cambia rápidamente su alegría por su responsabilidad. Bendita sea la República que nos trajo la alegría, y mas bendita la alegría que nos ha despertado la conciencia de la responsabilidad, y bendita siempre la responsabilidad, que hemos pagado con un valor que sólo poseen las almas y los pueblos selectos: el valor invaluable que tiene la alegría.

MARCELINO DOMINGO.

TEMPERATURA

Datos facilitados en el Observatorio de esta capital:
Temperatura máxima de ayer, 4º 6 centígrados.
Idem «líquida» de hoy, — 0º 6 centígrados.
Dirección del viento, N.
Presión atmosférica, 696.3.
Recorrido del viento, 0.

Nuestros correligionarios don Ramón Segura y don Ramón Marco, presidente y vicepresidente de la Diputación

El día 20 de los corrientes, fué elevado por el voto de sus compañeros a la Presidencia de la Comisión Gestora de la Diputación, nuestro particular amigo y querido correligionario don Ramón Segura Ferrer. En la misma forma fué designado para el cargo de vicepresidente, el correligionario don Ramón Marco Belmonte.

Alcalde del primero de Valderrobres, y concejal del Ayuntamiento de Manzanera el señor Marco, representan los intereses de la parte baja y alta de la provincia, cuyos problemas conocen, por haberlos vivido y vivíroslos intensamente; y en este sentido, dadas las dotes personales que reúnen los designados, no es aventurado esperar que su labor al frente de los intereses provinciales, sea harto fructífera y benéfica.

Reciban los señores Segura y Marco, nuestra cordial felicitación, y la seguridad de que en todo momento nos tendrán a su lado, dispuestos a colaborar en sus iniciativas de engrandecimiento de esta querida provincia.

Para REPUBLICA

DE AYER Y DE HOY

En cierta ocasión tuve que anticiparme a los naturales juicios que el lector de la Prensa turolense pudiera hacerme, reprochando el «continuo martilleo de mi pluma sobre el tema del caciquismo, y me hice yo mismo el reproche. Ese artificio de la política constituía entonces una úlcera que escocía mucho al país. Contra ella todo tratamiento resultaba ineficaz, porque no era solo defecto de los hombres sino del régimen, y el espíritu no encontraba más recurso para combatir aquello que hacerlo odiable por medio de la exhibición reiterada de sus formas, su fondo, sus secreciones repugnantes y sus efectos desastrosos. No había otros medios, y aun estos llegó un día que fueron de imposible utilización; el caciquismo de las organizaciones diseminadas adquirió el carácter de una gran empresa y se hizo monopolio uni o bipersonal.

Pero ahora. ¡Ay! Escribo estas líneas en el momento en que España evoca la figura del autor de «Gligarquía y Caciquismo», y en el que empieza a realizarse el pensamiento de aquél fervoroso español. Pero ahora sería imperdonable atacar al caciquismo por los mismos procedimientos que en los tiempos de monarquía. El ciudadano tiene hoy a su disposición todos los recursos deseables para inhabilitar la acción caciquil, aunque los instrumentos del Estado han variado tan poco todavía que el cacique puede actuar con el mismo desenvolvimiento que an-

tes del 14 de abril.

Los recursos actuales se hallan en la organización de las masas, pero suprimiendo el criterio electorero en que se inspiraban las antiguas organizaciones, cuya estructura amorfa no tenía nada de lo que caracteriza una organización, y desarrollando en ellas la conciencia del ciudadano, creando un espíritu del que siempre carecieron. La táctica caciquil se inspiraba en máxima napoleónica «divide y vencerás»; las organizaciones caciquiles eran sumas alrededor de un jefe, pero entre los sumandos no existía ningún vínculo de unión, ningún interés común, ni siquiera un sentimiento de simpatía; con frecuencia se odiaban unos a otros.

Se ve, pues, que la cuestión es variar de táctica; darles a esas organizaciones un pensamiento propio; infundirles un aliento colectivo, crear en ellas una nueva moral. Para ello la organización debe ser antes que nada profesional; esto permite estudiar y conocer los intereses colectivos; después, política, para aprender los procedimientos de actuar sobre el medio social y hacer factible la defensa codiciada. Rechazar las jefaturas, el jefe, por su tendencia al predominio, absorbe pronto el escaso espíritu de superación de la colectividad y se convierte en cacique; tienen que ser gobernadas por directivas elegidas por los socios; esto permite la selección y obliga a todos a pensar, a opinar y a votar...

Al cacique no se le puede exigir que se retire de la lucha política; en él, como ha dicho un sabio, el instinto de superación y de dominio es más profundo que el instinto de conservación. Es posible que ese mismo instinto que mueve al cacique nos domine a todos, y aún que sea un imperativo inconsciente del instinto de conservación. Por eso tampoco se le puede suprimir a tiros; surgiría entonces de la misma colectividad el sustituto odiado. Actuando cada uno por sí mismo y por medio de la organización, se le hace al cacique difícil el desenvolvimiento de sus aptitudes; hay ya una conciencia colectiva, una fuerza viva consciente, una nueva moral.

Entonces se le provoca a la lucha y se le vence...

El perjuicio que se le atribuye a la política caciquil es deducido generalmente con un criterio cominero, localista, personal; por eso, las pugnas carecen de trascendencia en sus resultados. Es menester elevar más el espíritu crítico para ver que el daño no se halla tanto en el abuso de la fuerza del cacique como en la dificultad que ofrece al desarrollo de las demás, llevando con sus procedimientos la política general del país a un estado de enquistamiento envilecedor y regresivo...

Los temas locales de sí fulano o de sí mengano, alma y sustancia de la política caciquil, deben ser superados con criterios de más profundidad y amplitud si se quiere efectivamente salir de un pasado angustioso y vil, y entrar en un presente pleno de posibilidades inmediatas y futuras cuya realización obliga a mirar por encima de los mojonnes municipales...

F. HERNANDEZ ALDABAS.

La Línea.

Banco de Aragón

ZARAGOZA

La Junta general ordinaria de accionistas de este Banco celebrada en el día de la fecha, ha acordado fijar en 5'50 por 100 libre de impuestos el dividendo correspondiente al ejercicio de 1931, el que se halla comprendido dentro de las normas dictadas por el Consejo Superior Bancario.

Habiéndose repartido en 1.º de julio un dividendo activo de 3 por 100, el complementario de 2'50 por 100 se pagará a razón de 12'50 pesetas a las acciones liberadas, a partir del día 22 del corriente, en las oficinas de la sociedad en Zaragoza y en las de sus sucursales: en Bilbao, en el Banco de Bilbao; en Pamplona, en La Vasconia; en San Sebastián, en el Banco Guipuzcoano, y en Vitoria, en el Banco de Vitoria, presentando al efecto los extractos de inscripción y resguardos provisionales, respectivamente, para estampar los correspondientes cajetines.

Zaragoza 21 de febrero de 1932.—El secretario, José Luis Bregante.

Teléfono de REPUBLICA

INFORMACION GENERAL

El Congreso Nacional del partido Radical Socialista terminó dentro de la mayor cordialidad y disciplina

Opiniones sobre el discurso de Lerroux. - Las relaciones comerciales con Italia. - Largo Caballero contestará a Lerroux. - El jefe del Gobierno se instalará en el Ministerio de la Guerra

La Asamblea Nacional del Partido Republicano Radical-Socialista

Murcia, 22.—Continuó sus tareas el domingo la Asamblea del partido republicano radical socialista.

El señor Botella Asensi habló explicando su actuación parlamentaria y las discrepancias que contiene con el partido.

El discurso fué extenso, y la Asamblea no tomó ninguna resolución, esperando a que hoy hablen los representantes de distintas provincias.

Es posible que también haga uso de la palabra el ministro de Agricultura.

Murcia, 22.—La sesión del domingo se levantó en un momento plenamente emocionante.

Las intervenciones de los señores Gomráiz y Ortega y Gasset, rebosantes de fervor político, lograron elevar el tono del debate a extraordinaria altura.

El gesto gallardo de Ortega y Gasset acusándose a sí mismo, y la oración apasionada de Gomráiz haciendo un llamamiento a la concordia, enervaron el debate hacia una posible y cordial aproximación entre las distintas tendencias de los congresistas.

A las diez de la mañana de ayer lunes, en el teatro Romea, continuaron las deliberaciones.

Puesto a discusión el caso del señor Botella Asensi, hicieron uso de la palabra varios oradores, consumiendo los tres turnos en pro y los tres en contra reglamentarios.

En uno de los primeros, a los pocos momentos de comenzar la sesión, hizo uso de la palabra el ministro de Agricultura.

Puso el orador de manifiesto que los actos de la naturaleza del que se está debatiendo ejecutado por el señor Botella Asensi no pueden producirse sin quebranto para la disciplina del partido.

Destacó la labor de todos los radicales socialistas, tanto desde los cargos de gobierno como desde las comisiones parlamentarias y desde la tribuna y la Prensa, e hizo un llamamiento a la comprensión de todos para que las posibilidades del partido radical socialista se aprovechen en una labor intensa, que al convertirse en instrumento de gobierno asegure la labor democrática de izquierda que debe esperarse de la República.

Para los impacientes, dijo que deben pensar en los comentarios que la labor izquierdista obra del partido radical socialista ha merecido en el extranjero, y recordó los elogios del señor Herriot, jefe del partido francés, respecto a la labor realizada en Instrucción pública en la República española.

Dijo el señor Domingo que invita a los revolucionarios a que comparen dos cosas: el tiempo que España ha tardado en entrar en la normalidad constitucional y la orientación avanzada de nuestra Constitución respecto a las de las otras naciones más avanzadas de Europa.

«El partido radical socialista—dijo—tiene una misión entrañable que cumplir. Ha de ser un

instrumento eficaz de gobierno ante la opinión pública, ante las masas que no pertenecen a ningún partido, ante la España real y no la ideal que cada uno de nosotros concebimos.

El partido que logró inspirar confianza como instrumento de gobierno, necesita ejercitar en su seno las virtudes que el pueblo exige desde el Gobierno, la virtud de la disciplina, la virtud del orden, la virtud de la eficacia.

Disciplina y austeridad de los gobernantes, disciplina en los organismos políticos, para que los gobernantes encuentren en ellos el apoyo que para gobernar necesitan y paciencia en el pueblo, paciencia que suponga un margen de confianza hacia gobernantes y partidos.

El pueblo español no ha tenido esa virtud de la paciencia.

En ninguna democracia de Europa se ha dado la coyuntura de tener al frente de sus destinos una colección de hombres tan eminentes como Pi y Margall, como Salmerón, como Castelar, como Figueras; pero el pueblo que sufrió pacientemente meses y años un oprobio de tiranía, perdió repentinamente esa paciencia, y al extinguir de ellos lo que no podía aser, imposibilitó su obra a los Gobiernos y hundió en la Historia la primera República española.

Disciplina y eficacia. Tras la situación actual ha de advenir un Gobierno que ya se dibuja claramente.

Al frente de ese Gobierno figurará un hombre del republicanismo histórico, hombre que encarna legítima figura del caudillaje político: pero ese Gobierno, por su especial de contextura, perderá pronto la confianza del pueblo, y cuando la figura de ese hombre se designe, cuando se impopularice ese Gobierno, España volverá sus ojos hacia el único partido que por tener conciencia de su propia responsabilidad sea una garantía de Gobierno; hacia el partido en que yo milito: el partido Radical Socialista.

Finalmente el señor Domingo, volviendo al asunto del debate, incitó al señor Botella Asensi a que reconociese que no deben repetirse los actos que quebranten la disciplina del partido, y terminó con las palabras emocionadas, invitándole a que se reintegre a las normas de la colectividad política.

Una ovación imponente subrayó las últimas palabras del minis-

tro de Agricultura.

La Asamblea entera, puesta en pie, aclamó entusiasmada al señor Domingo, cuyo discurso ha sido maravilloso.

La ovación duró largo rato. A las cuatro en punto comenzó la última sesión.

Antes de dar principio al debate fueron presentadas a la mesa tres proposiciones incidentales, que fueron leídas por un secretario, una firmada por la delegación de Sevilla, otra por la de Madrid, y la tercera, cuyo primer firmante es Jesús Rubio, que está suscrita por el diputado señor Ballester, por toda la delegación valenciana y la de Teruel.

Esta proposición dice así: «Los abajo firmantes, considerando suficientemente debatida esta cuestión, requieren al señor Botella Asensi que se reintegre a la minoría parlamentaria, que seguirá rigiéndose por el reglamento que ella misma se ha dado hasta que en el Congreso ordinario que ha de celebrarse en mayo próximo se ponga a discusión dicho reglamento.»

La presidencia de la mesa concedió la palabra al señor Ballester Gozalvo, que defendió la proposición con emoción y brevedad.

A continuación el señor Botella se levantó, ante la expectación general.

Dijo que era su deseo más ferviente reintegrarse a la minoría, y que aceptaba en consecuencia cualquiera de las tres proposiciones.

El Congreso entero, puesto en pie, aclamó al señor Botella Asensi, tributándole una ovación extraordinaria por su actitud conciliadora, que resuelve en definitiva el gran problema del Congreso.

Hicieron luego uso de la palabra los firmantes de las otras dos proposiciones, retirándose, y adhiriéndose a la presentada por la delegación valenciana.

El señor Ballester dió las gracias, y la comisión valenciana fué ovacionada durante largo rato.

En ese momento usó de la palabra el señor Galarza para pedir a la Asamblea que juzgara su caso en relación con la Agrupación de Madrid.

Dijo que parte de la Prensa madrileña destacó insidiosamente el acuerdo de dicha Agrupación, y que unido a eso, la nota publicada por el presidente de la mesa de aquella Asamblea, queda su honorabilidad en entredicho. El

quiere volver por los fueros de esa honorabilidad.

El presidente del Congreso, apoyándose en el reglamento, rechazó la petición del señor Galarza, que en una nueva intervención insistió en ser juzgado.

La delegación de Madrid dió amplias explicaciones al señor Galarza, negando que en ningún momento se haya puesto en duda su honorabilidad.

El señor Domingo resumió en un discurso magnífico lo dicho hasta aquel momento.

Exaltó la figura del señor Galarza, de quien hizo fervientes elogios.

El señor Galarza intervino nuevamente, dándose por satisfecho en este punto, sin perjuicio de solicitar que se trate nuevamente en el Congreso ordinario, y que así se revise su labor como director general de Seguridad.

Dijo que en la próxima semana volverán a acumularse contra él insidias violentísimas y peligrosas hasta en el orden particular por cierta parte de la Prensa y por personas de un sector de la Cámara.

Se deberá todo esto a que él con los bolsillos vacíos se ha atrevido a acusar y mantendrá en todo momento su acusación íntegramente a un contrabandista madrileño.

Las últimas palabras no pudieron percibirse por la imponente ovación de que fué objeto el señor Galarza.

Muchos congresistas abandonaron su sitio para abrazar al subsecretario de Comunicaciones, que visiblemente conmovido abandonó el salón.

La delegación valenciana presentó una nueva proposición sobre el caso Galarza, que después de defendida por el señor Ballester, fué aprobada por aclamación.

También intervino en esta discusión el diputado valenciano San Andrés.

Acallados los aplausos, el presidente de la Asamblea puso a discusión el tercer punto del orden del día sobre la conducta de la minoría parlamentaria.

La conducta de la minoría parlamentaria fué también resuelta inmediatamente, aprobándose por aclamación.

El final del Congreso fué entusiástico en extremo, dándose vivas al partido.

La impresión es que éste ha salido fortalecido de este Congreso.

Asistieron delegaciones de todas las provincias de España. Los ministros de Agricultura y Justicia visitaron varios pueblos de la provincia.

Ayer el entusiasmo en la ciudad fué extraordinario.

La representación del Comité Provincial del Partido de Teruel, nos telefona dándonos cuenta de la feliz terminación del Congreso, coincidiendo en todas sus partes con lo enviado por nuestra Agencia en Madrid.

Después del discurso del señor Lerroux

Opiniones de personalidades y Prensa

LARGO CABALLERO

Oí el discurso por la radio. He observado que el señor Lerroux no ha dicho nada nuevo. Gran parte de lo que dijo ha sido para satisfacer resquemores personales. Si su propósito era que salieran los socialistas del Gobierno, lo que ha conseguido es que queden más sujetos al banco azul. A mi juicio lo que ha logrado con su discurso al pedir la unión de todos los republicanos ha sido lesionarlos.

MIGUEL MAURA

El discurso del señor Lerroux no era el que yo esperaba y que a mi juicio debía pronunciar en estas circunstancias y con una minoría de 100 diputados, pero cuando un hombre de la experiencia de don Alejandro habla así él sabrá por qué lo hace. No nos toca a los demás más que atenernos a las consecuencias de esa actitud. Por lo demás, la pregunta que yo formulé en el Cine de la Opera ha quedado contestada. Quería saber si podían las derechas o las izquierdas ir con él. No ha habido duda. Se muestra tan radical como siempre y no borra un solo tilde de su programa. Ya sabemos a qué atenernos.

MELQUIADES ALVAREZ

El discurso me ha parecido admirable. Creo que ha respondido además a las esperanzas que la opinión tenía puestas en el señor Lerroux. Por la fuerza parlamentaria que representa en las Cortes, considero que en plazo breve ha de producir trascendentales acontecimientos.

DON JOSE SANCHEZ GUERRA

El señor Sánchez Guerra, en las entrevistas que tuvieron los periodistas, expresó al señor Lerroux su opinión acerca de su discurso en los términos que siguen:

—Dijo usted lo que quería decir y supo soslayar con perfecta visión política todo lo que debía reservarse; resolvió usted acertadamente un problema muy difícil.

DON FERNANDO DE LOS RÍOS

«El discurso se ve que está inspirado en el nobilísimo propósito de crear un ambiente de cordialidad de relaciones entre los partidos republicanos y el partido socialista; pero siento profundamente por lo que respecta a este último que haya incurrido el señor Lerroux en algunas injusticias, pues ni en sus exigencias ha llegado el partido socialista más allá de lo que le concedimos los constituidos en Comité revolucionario.

En nuestra actuación no que pueda descubrirse sentimiento partidista.

El discurso como pieza oratoria digno del hombre que lo pronunció.»

«LUZ»

El periódico «Luz», dice que en el acto, como en otros, se notó la distancia entre la masa y el público reflexivo. La masa pidiendo lucha inmediata, sin reparar en nada, y el político queriendo encauzar el movimiento con la debida ponderación.

El resultado del discurso depende de que la masa se deje encauzar, o que el orador se deje arrastrar por la masa.

Lerroux abogó por el «estado quo»; señaló errores; pero no indicó soluciones; conforme con la pacificación, pero con la quietud. Tiene razón cuando afirmó que hemos caminado muy deprisa en un sentido exclusivo y casi partidista por el camino de las reformas, y que ello ha producido alarmas y daños, que paralizan la vida económica de la nación.

Quien desconozca la importancia del acto camina al fracaso y a la ruina.

«EL SIGLO FUTURO»

Este periódico eminentemente derechista, dice:

«El discurso de Lerroux es ya vacío de principios, en cuya solidez puede afirmarse una esperanza.»

Vació, cediendo a ratos al socialismo y a ratos a la burguesía. Advierte el periódico órgano de los clericales a las derechas que pensaban adherirse a Lerroux, que éste ha dicho que no puede hacer rectificación de sus ideales.

«HERALDO DE MADRID»

Dice que en el momento de pronunciar el discurso era muy difícil y casi imposible contar a la mayoría.

«Adolece el discurso de escasa obra constructiva. Es posible que Lerroux haya querido escribir el prólogo de una intensa actuación parlamentaria personal y de su minoría.»

El partido radical creará una duda, aunque algunos simpáticos se alejen de él para sumarse definitivamente a la derecha; pero todo ello va en su ventaja. El porvenir es de un interés arrollador.»

Largo Caballero contestará a Lerroux

Madrid, 23.—Al recibir ayer tarde a los periodistas el ministro de Trabajo, fué preguntado nuevamente acerca del juicio que le merece el discurso del señor Lerroux, y contestó que ya había dicho lo que estimaba, añadiendo que oportunamente contestará pública y adecuadamente al jefe del partido radical.

Instalación definitiva

Madrid, 23.—Es casi seguro que mañana miércoles quedará instalado definitivamente en el Ministerio de Guerra el señor Arzobispo.

A esta resolución del jefe del Gobierno se le ha dado por la gente comentarista la interpretación de que es una respuesta del señor Lerroux en la parte q

CAFES

A pesar de la constante alza del café, esta casa, debido a existencias anteriores y al empleo para el tueste de la mayor máquina conocida, sigue vendiendo todavía a precios más bajos que las actuales cotizaciones del mercado.

Torrefacto superior 8'50 pesetas kilo.
Torrefacto extra 9'50 » »

TUESTE NATURAL

Santos y Bahía 10'50 » »
Moka Caracolillo, Puerto Rico . . 11'50 » »
Delicia (lo mejor) 12'50 » »

Muñoz

refiere a la crítica que hizo del Gobierno y al combatir a Azafia. También parece que esta mañana quedará instalado definitivamente en el Palacio Nacional el jefe del Estado.

Madrid, 23.—El ministro de la Gobernación manifestó que las noticias de provincias acusaban tranquilidad completa.

Dijo también, que no se había nombrado director general de Seguridad porque todavía no ha sido admitida la dimisión presentada por el señor Herráiz.

Madrid, 23.—Esta mañana se reunieron en Consejo los ministros.

A la entrada, los periodistas preguntaron al señor Albornoz qué le había parecido el discurso de Lerroux, a lo que contestó que no lo había leído.

A esta misma pregunta repuso Marcelino Domingo que lo había leído en parte y que creía que había dicho lo que podía decir en estas circunstancias.

El Consejo terminó a las dos y media de la tarde.

El ministro de Agricultura entregó a los periodistas la siguiente nota oficiosa:

«El ministro de Estado informó al Consejo de su viaje a Ginebra y de su intervención en la Conferencia del Desarme.

El Consejo estudió las normas a seguir en las próximas reuniones de la Sociedad de las Naciones en que se estudiará el conflicto chino-japonés.

El ministro de Obras públicas informó detalladamente de su viaje a Granada, dando cuenta de los proyectos de obras hidráulicas y del problema ferroviario.

El ministro de la Guerra dió lectura al reglamento sobre movilización del Ejército.

El de Agricultura dió cuenta de la buena marcha de las negociaciones sobre relaciones comerciales con Italia, anunciando la próxima firma del convenio».

Madrid, 23.—A las cuatro de la tarde terminó el banquete con que los diputados radicales de Pontevedra obsequiaron en el Palas al señor Lerroux.

Los reunidos al terminar, hicieron manifestaciones abogando porque el jefe del Partido expusiera su opinión sobre si podría seguir Emiliano Iglesias representando en Cortes a los radicales de Pontevedra.

El señor Lerroux contestó que individualmente y por disciplina del partido nada podía decir, aunque esperaba salir airoso de la situación en que se encuentra.

Notas de Sociedad

VIAJEROS

Han llegado: De Formiche nuestros correligionarios don Francisco Berdejo, secretario del Ayuntamiento y don Manuel Navarro Corella, propietario.

De Cedrillas nuestro apreciado amigo don Matías Bernardo Lamata.

De Zaragoza don Joaquín Rivera y familia.

De Barcelona don Aurelio Benito.

De Alcañiz el joven abogado don Alfonso Morera.

De Madrid el comerciante don Pablo Perra.

Han salido: Para Calatayud el industrial don Jacinto Perra.

Para Valencia el estudiante Vicente Royo.

Para Puebla de Valverde el maestro don Nonito Catalán.

NATALICIO

En Jorcas, ha dado a luz un hermoso niño la esposa de nuestro querido correligionario y amigo don Roque Bellido Dolz, maestro nacional de aquella localidad.

Por jugar a los prohibidos

El gobernador ha impuesto una multa de 100 pesetas y veinticuatro de 50

En el pueblo de Bágüena, un concejal con un guarda sorprendieron una partida jugando a los prohibidos.

Dicha partida la componían los vecinos Gabriel Sancho Martín, Francisco Sanz Martín, Manuel Julián Rubert, Julián Peribañez Martín, Alfredo Gil González, Miguel Sancho Blasco, Juan Blázquez y Nicolás Sebastián Blasco.

El gobernador ha impuesto 100 pesetas de multa al primero de los citados por oponer resistencia y 50 pesetas a los restantes.

También ha multado con 50 pesetas a 19 individuos que igualmente fueron sorprendidos jugando a los prohibidos en la vía pública.

«Mi teatro», de Antonio Cano

Hemos recibido un tomo titulado «Mi teatro», compuesto por cinco obras teatrales, del cual es autor el joven literato turolense Antonio Cano Trillo.

Prometemos leer dicha obra, que consta de 190 páginas, y ocuparnos en la forma que su lectura nos inspire y sugiera.

Se ha puesto a la venta al precio de 1'50 pesetas.

Gobierno civil

VISITAS

Esta mañana han visitado al señor Pomares Monleón:

Comisiones de los pueblos de Terriente, Samper de Calanda y Argente; Ramiro Civera, de Gea; Simón Sancho, de Lechago; comisión del Ayuntamiento de Noguera, alcalde de Peracense, secretario de Tramacastiel y comisión del pueblo de Orihuela.

El señor Pomares no hizo a los periodistas manifestación alguna.

REGLAMENTOS APROBADOS :

Por el Ministerio de la Gobernación han sido aprobados los reglamentos por los que han de regirse la Asociación provincial del Magisterio primario de la provincia de Teruel y la Federación de Trabajadores de la Enseñanza de esta provincia.

Por este Gobierno civil ha sido aprobado el reglamento de la Sociedad de Trabajadores de la Tierra, de Santa Cruz de Noguera.

Jefatura de Vigilancia

Por promover escándalo en el Teatro Marín, ha sido denunciado al Juzgado municipal el vecino de esta ciudad Jesús Méricas Martín.

AUDIENCIA

Esta mañana se han visto ante el Tribunal de Derecho dos causas procedentes del Juzgado de Calamocha, una por delito de lesiones, contra Félix Simón Blasco, y otra por idéntico motivo, contra Nicolás Layunta Royo.

Actuaron de defensores los señores Alonso y Marina, respectivamente.

Ambas causas quedaron concluidas para sentencia.

Mañana se verá la causa procedente del Juzgado de Calamocha, contra Faustino Lozano Casino, por homicidio y daños.

Defensor, señor Marina.

Comité Ejecutivo provincial del Partido Republicano Radical-Socialista

CORRESPONDENCIA

Formiche Alto.—Centro Radical-Socialista: Se les remite por correo reglamento aprobado.

Alcorisa.—V. S. Se publica remitido. Se interesa asunto montes. Enviamos carta. Tomamos nota de suscriptores de esa y Castel de Cabra.

Mora de Rubielos.—M. A.: Recibidos reglamentos se entregan para su despacho. Agradece el señor Fedec felicitaciones.

Aliaga.—C. R. S.: Se interesa O. P. trabajos que eviten interrupción por nieves del tránsito por carretera Ejulve.

Ababuj.—C. R. S.: Se está terminando rectificación proyecto escuelas. Avisaremos.

Miravete.—A. G.: Seguimos interesados por terminación proyecto camino.

Aliaga, Miravete, Villarroya, Allepuz, Valdelinares, Linares, Puertomingalvo y Villahermosa.—Señores alcaldes: Recibida instancia solicitando carretera. Se cursa.

Estercuel.—C. R. S.: Recibida lista afiliados. Lamentamos no pudiesen a causa temporales asistir a Asamblea.

Fortanete.—C. R. S.: Recibido telegrama afiliados esa y Cañada. Tomamos nota. Agradecemos sincera adhesión. Sentimos forzada ausencia Asamblea.

Monreal.—Recibido remitido se publica.

En esta sección, se contestará a cuantas consultas y asuntos nos confíen nuestros afiliados, a quienes encargamos dirijan su correspondencia al señor presidente del Comité Provincial, Centro Radical Socialista.—Santa María, 6.

REPUBLICA

el periódico de mayor tirada en la provincia, es a la vez el de más amplia información.

Estar suscrito a

REPUBLICA

es tener la certeza de estar al corriente de todo cuanto ocurre en nuestra provincia. Centros oficiales, conflictos sociales obreros, asuntos políticos, sucesos, etc., etc. lo encontrará el lector.

DIPUTACION

Son elegidos presidente y vicepresidente don Ramón Segura y don Ramón Marco, respectivamente

El sábado, bajo la presidencia del señor Segura, celebró sesión la Junta Administrativa, adoptando, entre otros, los siguientes acuerdos:

Quedar enterada de una comunicación del excelentísimo señor gobernador civil en la que designa a don Manuel Bernad Dolz, concejal de este Ayuntamiento, en sustitución de don Rafael Balaguer, para que tome parte de la Comisión gestora de esta Diputación. Hallándose presente dicho señor Bernad, tomó posesión del cargo.

Hallándose vacante la presidencia, se procedió a votación

¡Atención!

Por inventario, liquida totalmente

La Casa de las Medias

10, 15 y 20 por 100 de descuento, según compra.

Gran oportunidad. Solo hasta fin de mes.

LA CASA DE LAS MEDIAS

Ramón y Cajal, 37.

Bolsa de Madrid

CAMBIOS FACILITADOS POR LA SUCURSAL DEL BANCO HISPANO AMERICANO

FONDOS PUBLICOS

Table with 2 columns: Bond name and price. Includes entries like Interior 4 por 100, Exterior 4 por 100, Amortizable 8 por 100, etc.

CÉDULAS

Table with 2 columns: Cédula name and price. Includes entries like Caja de Emisiones 5 por 100, Banco Hipotecario 4 por 100, etc.

ACCIONES

Table with 2 columns: Action name and price. Includes entries like Banco Hispano Americano, de España, Hipotecario, Español del Río de la Plata, etc.

OBLIGACIONES

Table with 2 columns: Obligation name and price. Includes entries like Transatlántica, Chade, Azucareras ordinarias, etc.

MONEDAS

Table with 2 columns: Currency name and price. Includes entries like Francos, Belgas, Suizos, Liras, Libras, etc.

Idem la segunda liquidación provisional de las obras de arreglo de la Casa de Beneficencia de Alcañiz.

Idem una factura de don Miguel Ibáñez por la instalación provisional de aguas en el Instituto de 2.ª Enseñanza.

Y aprobar diversos padrones de cédulas personales. REPUBLICA se vende en casa de Casto Adrián

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Teruel, al mes... 1,50 pesetas
Fuera, al trimestre... 6,00

Anuncios, reclamos y esquelas, según tarifa



República

La Imprenta editora de REPUBLICA confecciona toda clase de modelaciones, prospectos, facturas, recibos, circulares, etc. reglamentos, libros, revistas, etc.

Ronda de Victor Pruneda, núm. 20

Martes 23 de febrero de 1932

Redacción y Administración: Ronda Victor Pruneda, 20. Teléfono 130

Toda la correspondencia al Administrador

EL ECO DE LOS PUEBLOS DESDE ALCORISA

Al confiarme los padres de los hijos escolares la misión que como de la junta local de 1.ª Enseñanza tengo que realizar, mis primeras gestiones han de ser encaminadas a la desaparición de las locales escuelas por no reunir donde se encuentran ninguna clase de condiciones de higiene ni pedagógicas que la enseñanza moderna exige. La falta de luz, de espacio, el mal olor hace que los niños no respiren los aires puros y sanos que sus débiles naturalezas necesitan para hacerse hombres fuertes; por la misma causa los maestros no pueden hacer la labor deseada y sus trabajos, si no del todo, en parte resultan estériles y no podemos consentir que sigan estos inmundos locales dando la enseñanza a estos hombres del mañana, que al entrar en esta escuela donde debía verse la armonía de sus líneas, la alegría del sol al entrar por sus grandes y espaciosos ventanales, el pío risueño de sus pájaros que juegan por entre las ramas en el jardín que todas escuelas modernas tienen, se encuentren con los tristes y fríos locales, sin sol ni aire puro, que al recibirlo de todas inundicias de las casas-habitaciones que en las plantas superiores existen.

Hace tres años, al ocuparme de este mismo asunto y denunciar el mal estado de una de las clases de los niños, el señor inspector de 1.ª Enseñanza estuvo en ésta y dió órdenes para que desapareciera del calabozo (que tal calificativo se le puede dar sin incurrir en exageración) y se trasladó a uno de los locales de la planta superior, pero esto no era más que una medida con carácter provisional y por tanto no puede quedar como solución definitiva por ser necesario se construyan nuevos locales además por ser de todo punto inservibles los que tenemos. Cada año aumenta la matrícula escolar y no dejaré una y mil veces de ocuparme de esta imperiosa necesidad hasta conseguir que Alcorisa tenga sus escuelas y no esta vergüenza de caserón antihigiénico.

NECROLÓGICAS

Después de largo tiempo de penosa enfermedad dejó de existir doña Concepción Serrano Irazo, madre política de nuestro apreciado amigo Mariano Gascón.

A sus hijas doña Emilia y doña Martina Villanova enviamos nuestro más sentido pésame.

El pueblo, en demostración de simpatía hacia la finada, ha hecho una gran manifestación de duelo al acompañarla hasta su última morada.

También, tras larga enfermedad que durante un año ha padecido, se fué para siempre nuestro amigo Atanasio Burriel de 20 años, joven que contaba con grandes afectos, prueba de ello es la enorme concurrencia, jamás conocida, que hasta el Ce-

mentario acompañó el fúnebre cortejo.

A sus padres don Juan Burriel y doña Josefa Gracia, les reiteramos nuestra más sentida condolencia.

La oración civil, a cargo de este humilde cronista, decía así: «Compañeros: Este acto sencillo, sin incenso ni trajes de púrpura, pero grande porque encarna el principio de la norma que tenemos que seguir todo hombre libre de sectarismos religiosos que corrompen y envilecen a la sociedad, tiene para mí y para vosotros (si libres queréis ser) toda la grandeza de que los pueblos han sabido romper viejos moldes desterrando costumbres litúrgicas de una religión que no supieron hacer llegar a nuestros corazones ni la sentían los que la predicaban, y que nos separaban a los hombres en vida y después de muertos.

En estos momentos de recogimiento y de dolor para los familiares del difunto y para los que fuimos sus amigos, no os puedo decir más que cunda el ejemplo entre todos para bien de la humanidad que empieza a ser más fraternal y más comprensiva».

ESTADO DEL CAMPO

La última y copiosa nevada beneficia grandemente el campo, tanto los sembrados de cereales como el arbolado tan necesitado de agua por las sequías de los pasados años.

PARCELACION DE LOS MONTES

Es asunto de gran interés para

DESDE MONREAL

Hay que enterarse de que España es republicana

Como por esos pueblos de la provincia existen algunos elementos que todavía no se han enterado o no quieren enterarse de que hoy los destinos de España están regidos por un Gobierno republicano, o para mejor decir, de que la República es quien manda, regenerada por hombres honrados y conscientes de sus deberes cívicos a la par de grandes luchadores por el progreso y la libertad y desde luego del orden. Pues bien, a estos ciudadanos que tratan de olvidar estos puntos tan esenciales para la buena marcha de la nación hay que ir recordándoles y señalándoles el camino a seguir, en evitación de molestias y perjuicios que su conducta podría acarrearles y especialmente a los ocho o diez elementos contrarios y perjudiciales al régimen nacional que en Monreal existen.

Como este pueblo, lo mismo que en los demás, parece ser que cuenta con individuos de significación extremista en ambos sentidos, aunque en poco número, y como quiera que, según se va viendo, en el resto de España se van provocando conflictos desagradables y con consecuencias muy lamentables, que todos debemos procurar se evi-

ten para que resplandezca la paz y de este modo ayudar a la obra del Gobierno.

A estos ciudadanos y amigos del régimen feñón, que ya se extinguiría para nunca volver y especialmente a los de Monreal del Campo es a quienes dirijo estos mal hilvanados consejos, los que entiendo deben seguir con toda escrupulosidad para que desaparezcan los peligros que pueden aminorarse y las consecuencias muy lamentables que muy bien podría ocurrirles.

POLÍMICAS

Se vería con satisfacción en toda esta comarca prosperase en Cortes la proposición de destituir los Ayuntamientos que fueron elegidos por el artículo 29, pues en tal caso se encuentran bastantes pueblos de esta Tierra Baja por una dejación ciudadana al dejar incumplidos sus deberes muchos electores que se abstuvieron de ir a la lucha en las pasadas elecciones municipales, con lo que se hizo posible el que ahora nos encontremos con tantas corporaciones reaccionarias.

A nuestro convecino y correligionario don Vicente Sauras, en la Asamblea Provincial del partido R. R. S., celebrada el día 14 en Teruel, se le confirió el nombramiento de vocal del Comité Ejecutivo Provincial del Partido.

Esperamos de él gran acierto en el desempeño del cargo que le ha sido confiado.

M. RIFATERRA.

Hay que suprimir seguidamente las reuniones clandestinas y nocturnas que se vienen celebrando y procurar jugar con limpieza y sin trampas y, desde luego, saber perder y si se pierde resignarse; como también las entradas de coche a altas horas de la noche de los hombres que que han venido disfrutando el privilegio del mando y dominio del vecindario honrado y trabajador y procurar que desaparezcan las presiones y coacciones y muy especialmente el soborno que lejos de favorecer a quien lo practica lo envilece.

Es muy conveniente que desaparezcan de las escuelas de niños, especialmente de las niñas, las enseñanzas de la faldita monárquica y sobre todo no olvidarse de ciertos rezos y cánticos que prohibió el Gobierno y que no deben existir en las escuelas.

Debe desaparecer ya de una vez la campaña difamatoria contra el Centro Republicano Radical Socialista y hacer saber que este Centro está, ha estado y estará solidario con el Gobierno y con cualquier otro que sea del pueblo y sobre todo con toda obra que venga del progreso y para el engrandecimiento de esta localidad, y para demostrarlo va una prueba:

Este Centro, integrado por campesinos humildes y con mal año de cosechas y sin jornales, está contruyendo un edificio social propio que tendrá aforo de mil almas, de dos pisos, sin más recursos que su propio esfuerzo económico y su trabajo, sin que para ello haya habido necesidad de recurrir a préstamo alguno y todo a costa del Centro que próximo está el día que se empezará a disfrutar sus beneficios y que presentará con orgullo a todo visitante.

Esta obra representa el progreso, la civilización y el próximo engrandecimiento de este pueblo, cosa que los hombres del viejo régimen nunca procuraron, sino, más bien al contrario, con el único fin de que nunca les quitasen las riendas del poder y así disponer de bienes y haciendas como en los tiempos feudales.

Por otra parte y dado el que predomina en este pueblo, la Agricultura tiene en estudio diferentes asuntos que vendrán a mejorar la producción agrícola y con esto el mejorar la situación de estos humildes campesinos que no tuvieron más falta que dejarse conducir como un rebaño por los que lejos de dirigirlos por los caminos de la cultura los condujeron por sendas escabrosas, teniendo buen cuidado de conservar nuestra ignorancia para así serles más fácil nuestra explotación.

M. M. Montreal del Campo.

Aguafuertes matritenses

La hora burguesa de los cafetines

Es la hora vergonzante de esta lenta y oscura tragedia de la miseria. Es el decoro del andrajo, el pudor del hombre, la careta burguesa del fracaso.

No es el jirón de horror de la madrugada, cuando de brucos sobre los mármoles, se abaten los ex hombres, con ansia recóndita de no levantarse más; es el dolor discreto, manso, que quiere fingir una leve sonrisa de satisfacción.

A las ocho de la noche—la hora de cenar en los hogares burgueses, alegres, ordenados—deteneos a mirar a través de las vidrieras humosas de los cafetines. Un mundo heterogéneo de gentes bien vestidas—ruinas de arapos elegantes—devoran ante las mesas una ficción de cena, una ayuda para seguir sus-

Franco en Teruel

Avenida de la República, 14

Ha dado principio a sus operaciones de venta de los inmejorables anisados, licores, jarabes y vinos generosos a precios de origen.

Depósito exclusivo del afamado coñac Miravet de J. z y de embotellados Domeq y González Byass.

tentando la ficción de sus vidas. Pensionistas de pardos mantos flotantes; el clásico cesante de los juguetes cómicos que ha resucitado; viejos jubilados de todos los oficios de la aventura; seres indefinidos, sin más cédula que la mascarilla de la pobreza, cuando han caído en las simas del desastre, se juntan, hoscos, sin hablar, avergonzados unos de otros, a cenar por veinticinco céntimos, un vaso de recuelo y un peneque, como dirían los huéspedes de última hora del cafetín, los desgarrados, alegres y pimpantes jerifaltes de la briva.

El harapo humano de la madrugada acaso emocionados, porque su suerte es irremediable. Las tusiones, los buscones, los raterillos, los que han caído por el empujón de un vicio abyecto; los dip sómanos, los cocainómanos; los incapacitados para la vida regular; los que han malgastado sus años en especulaciones fantásticas; los inventores de cosas absurdas o que ya estaban inventadas, los malos poetas; los cómicos ramplones; los pintores lamentables; los que no poseyeron el don mediocre del sentido común ni el resplandor del genio; los que han perdido su brújula, es lógico que rueden hasta los pozos del dolor. De entre los cínicos de última hora se escabullen los púdicos de las ocho de la noche. Uros saben mostrarnos su miseria como un penacho; los otros la cubren con un resto de decoro burgués.

¿Dónde se meten después estas sombras de la pesadilla de la miseria? La ciudad tiene una enorme fauce negra que se traga durante el día a toda esta carne de dolor. El sol brilla cruelmente sobre la sociedad, sobre la ropa en hilachas, sobre las barbas descuidadas, sobre los zapatos en ruina. Los miserables odian al sol. La noche es dulce, propicia y consoladora. A la madrugada van sin rumbo por las calles, como tantas sombras negras, en un ambiente verdoso de acuario. En la noche hay una zambanda de grotescas siluetas de dolor. Andar por andar; hablar sin tener nada que decir; desbordamiento de entusiasmos inútiles, devanar de

proyectos fastuosos e insensatos que se desvanecerán a la luz de la mañana.

Como larvas del alcohol, juego, de abulia, de la estupidez, de la locura, hay seres que se agitan en el alma de la noche. A la luz lívida de la madrugada, llenan los cafetines como una ola trágica, para aplastarse de bruces sobre las mesas en su olvido de todos y de ellos mismos. Después se diría que el sol los evaporara.

Los cafetines son el hogar inhóspito, pequeños infiernos de caricatura, con su gran caldera, al fondo. El amo va echando en su cajón las roñosas monedas de cobre y sabe enriquecerse con la suma de tantas miserias reunidas.

A la hora burguesa los comensales son los mismos. Son las personas de orden que permanecen en silencio y desaparecen en seguida. Estos son los naufragos de la Desgracia; los de la madrugada son cometas del Desastre, que ruedan locamente hasta tropezar con la fosa común.

EMILIO CARRERE.

(Exclusiva de Prensa Latina)

La Prensa honesta, que no tiene ni quiere subvenciones inconfesables, sólo puede vivir con dignidad de los legítimos ingresos que le proporcionan los anuncios y suscripciones.

Todos los amigos de REPUBLICA están obligados a realizar una activa campaña con objeto de conseguir suscripciones y anuncios para nuestro periódico.

MOVIMIENTO DEMOGRAFICO

Datos facilitados en el Juzgado municipal: Nacimientos.—Juliana Ramona López Lorente, hija de Isidro y Agustina.

Defunciones.—Valentín Pérez Domingo, de 35 años, a consecuencia de epilepsia. Beneficencia.

Juan Sánchez Martínez, de 74 años a consecuencia de arteriosclerosis. Valcaliente, 13.

Josefa Benito Landa, de 47 años a consecuencia de colapso cardíaco. Carlos Castel, 6.

Ramón González Guillén, de 88 años, a consecuencia de senectud. Fuentebuena, 14.

Mariano Castel Moya, de 66 años, a consecuencia de embolia cerebral. Temprado, 15.

José María Gómez Castellote, de 53 años, a consecuencia de entritis. Beneficencia.